

LIBROS COLOMBIANOS RAROS Y CURIOSOS

Escribe: IGNACIO RODRIGUEZ GUERRERO

— XXIII —

Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia. Número Extraordinario dedicado a honrar la memoria de los hermanos Reyes. Bogotá, Imprenta Nacional, 1907. 57 págs. 23½ x 16.

La benemérita Sociedad Geográfica de Colombia, que cumplirá en breve sesenta años de labores, fue creada por decreto número 809 de 20 de agosto de 1903, suscrito por el vicepresidente de la república, D. José Manuel Marroquín, y el ministro de instrucción pública, Dr. Antonio José Uribe. Días más tarde, el decreto número 906 de 30 de septiembre del año citado, nombró para constituir la mencionada Sociedad Geográfica, a los señores: Julio Garavito A., Ruperto Ferreira, Alfredo Vásquez Cobo, Delio Cifuentes, Ricardo Santamaría Hurtado, Rafael Alvarez Salas, Abel Bravo, Francisco J. Vergara y V., Miguel Triana, Santiago Cortés, Ricardo Lleras Codazzi, Justino Garavito, Francisco J. Casas, Julio Garzón Nieto y Enrique Morales, con facultad de organizar la sociedad, elegir hasta quince socios más de número, y, a su arbitrio, socios honorarios y correspondientes, nacionales y extranjeros. La ley 86 de 1928 declaró a la Sociedad Geográfica de Colombia (Academia de Ciencias Geográficas), como cuerpo consultivo del gobierno nacional.

Hasta cuatro años después de su instalación, la Sociedad Geográfica no había efectuado linaje alguno de publicaciones. Porque fue en el mes de abril de 1907 cuando apareció el número extraordinario del *boletín* al que esta noticia hace referencia, que es, en realidad, el primer número del mismo. Para el efecto, el 8 de marzo del año citado, a moción del presidente, Ricardo Santamaría, la sociedad aprobó por unanimidad esta proposición: "La Sociedad Geográfica de Colombia considera como un deber de patriotismo conmemorar de una manera especial los trabajos hechos por los hermanos Reyes en sus exploraciones y estudios geográficos, y al efecto nómbrase una comisión para estudiar la manera de realizar este pensamiento". Para el efecto fueron designados los socios José M. Rosales, Julio Garavito, Ricardo Lleras Codazzi, Delio Cifuentes Porrás, Justino Garavito y Roberto Bunch. Quedando constituida la comisión especial redactora del *boletín* por los señores Julio Garavito, Ricardo Lleras Codazzi, Delio Cifuentes Porrás y Pedro de Francisco. (Pág. 9).

El editorial, *Justicia al Mérito*, suscrito por la comisión de redacción, se concreta a ponderar el valor y trascendencia de la exploración de los hermanos Reyes en la vasta comarca sur colombiana, acerca de la cual estampan estos conceptos, que no carecen de actualidad: "Indudablemente el principal desarrollo de dominio y población de la república de Colombia se encontrará con el tiempo hacia sus regiones australes, donde la excesiva fertilidad del suelo, la profusión de los ríos navegables, de extensos y opulentos bosques no hollados en su mayor parte por planta humana, y de valiosísimos minerales, ofrecen a la inmigración cuantas facilidades puede apetecer para la ventura de las familias humanas. El territorio del Caquetá, que hoy hace parte integrante del departamento de Nariño, mide una extensión aproximada de 5.300 miriámetros cuadrados, donde pueden morar holgadamente 40.000.000 de habitantes...". Y termina de este modo: "La Sociedad Geográfica de Colombia, apreciando que los hermanos Reyes con sus exploraciones han hecho mucho para su país y aun para toda la América del Sur, les dedica este número extraordinario de su *boletín*, en el cual se inserta una reseña de los trabajos geográficos de tan distinguidos y abnegados viajeros...". (Págs. 3-4).

El índice de este rarísimo ejemplar del *boletín*, es el siguiente:

Justicia al mérito.

Actas de la sociedad relacionadas con los hermanos Reyes.

Discurso pronunciado por el Sr. Dr. Ricardo Santamaría, presidente de la sociedad, en la sesión solemne del 30 de abril.

Exploraciones de los hermanos Reyes en la hoya amazónica. Conferencia leída por el secretario de la sociedad, Sr. D. José Miguel Rosales.

Los hermanos Reyes, por el Sr. D. Agustín Mercado.

Segundo congreso internacional americano.

El *boletín* ostenta, como ilustraciones, fotografías del general Rafael Reyes, entonces presidente de la república, y de sus hermanos, Enrique, Néstor y Elías.

El eminente geógrafo Hermano Justo Ramón en un magnífico informe acerca del *Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia*, publicado en los números 54-55, del Vol. XV del mismo, correspondiente a los trimestres segundo y tercero de 1957, asegura, basándose en un dato del doctor Laureano García Ortiz, que este que estamos reseñando fue el único *boletín* de nuestra Sociedad Geográfica correspondiente a la primera época del mismo, es decir, el único que se publicó antes del primer número de la segunda época, que vio la luz 27 años después, en el mes de junio de 1934.

A propósito, dice el Hermano Justo Ramón en su *informe*: "...De grande utilidad para el estudio en referencia fue la consulta, en la biblioteca del Banco de la República, de los tomos del boletín que pertenecieron al doctor Laureano García Ortiz, acucioso y ordenado coleccionador de hojas y revistas, prestigioso miembro de nuestra sociedad y presidente de ella algunos años.

“En la cubierta del número I del año I (*segunda época*), de su puño y letra anotó el doctor García Ortiz: ‘La *primera época* de esta revista consistió en un solo número de 57 páginas, llamado *extraordinario*, publicado en abril de 1907, bajo la administración del general Rafael Reyes y dedicado únicamente a la memoria de los hermanos Reyes, exploradores del Putumayo. Para eso solo fue fundada esa revista y creada una comisión de redacción compuesta de cuatro miembros, con otros colaboradores. Fue impresa en la Imprenta Nacional. En mi biblioteca se encuentra un ejemplar en uno de los volúmenes titulados *Revistas sueltas*. Veintisiete años después reaparece. L. G. O.’”. (Págs. 131-132).

El Hermano Justo Ramón hizo suyos, sin beneficio de inventario, los datos suministrados a este respecto por el doctor García Ortiz. Y asegura también “ser aquel número extraordinario el único de la primera época de nuestra publicación”.

Pero no hay tal. El doctor García Ortiz incurrió en un error al afirmar semejante cosa, lo que es sorprendente en hombre de su gran cultura bibliográfica.

Por su parte, nuestro eminente colega el Hermano Justo Ramón, reitera el equivocado dato de García Ortiz, en estos términos: “Solo 27 años después, en junio de 1934, reaparece el boletín en su *segunda época*, siendo presidente de la sociedad el doctor José Miguel Rosales, y secretario redactor el doctor Jorge Alvarez Lleras”. Y de tal manera, en el cuadro que elaboró respecto de la cronología del *boletín*, solo hace figurar aquel número extraordinario, dedicado a los hermanos Reyes, en 1907, como el único de la revista correspondiente a la primera época.

Pero, repetimos, hay en ello un error. Entre este número extraordinario, de abril de 1907, que es, en realidad, el primero del *Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia*, y ese otro número primero de la segunda época, de junio de 1934, hay otro de la *Revista de la Sociedad Geográfica de Colombia*, que figura también como número 1 del año I, y que apareció en Bogotá, en noviembre de 1924, editado en la Imprenta Nacional, bajo la dirección de José Miguel Rosales y Jorge Alvarez Lleras, al que no alude García Ortiz, ni incluye en su cuadro el Hermano Justo Ramón.

Este número, de 64 páginas, 24½ x 17, ostenta el siguiente contenido, en la anteportada de la carátula:

A los lectores.

Reorganización de la sociedad.

Lista de los socios.

Sesión solemne en honor de Codazzi.

Conferencia sobre la vida y la obra de Codazzi, leída en el salón de grados por el señor José Miguel Rosales.

Regiones geológicas de Colombia.

Los ríos de la costa del Pacífico colombiano.

De los nuevos métodos para el levantamiento de la carta.

Correspondencia.

Del libro de actas.

Sesiones de la corporación.

Biblioteca.

Resolución número 189 de 1924, por la cual se reglamenta la Sociedad Geográfica de Colombia.

Es curioso que en el preámbulo *A los lectores*, que figura al frente de esta edición del *boletín*, de noviembre de 1924, se ignore o aparente ignorar en absoluto la existencia del número extraordinario, objeto de esta glosa. Y que en el artículo sobre la *Reorganización de la Sociedad*, en el que se enumeran con la mayor prolijidad las obras, estudios y trabajos en que aquélla se ocupó, no se mencione en absoluto, y se oculte, como cosa inconfesable y vitanda, aquel dichoso número extraordinario, publicado en 1907, para honrar la memoria de los hermanos Reyes. Como si fuese verdad lo que estampó García Ortiz, de su puño y letra, en la carátula de la edición de junio de 1934, que “para eso solo (para honrar la memoria de los hermanos del presidente de la república) fue fundada esa revista y creada una comisión de redacción compuesta de cuatro miembros, con otros colaboradores...”. Poniendo así, en situación poco airosa, a los miembros de la Sociedad Geográfica, que aparecen como prestándose a patrocinar una publicación de emergencia, destinada a ponderar los méritos de los familiares del jefe del estado, y nada más que a eso, por prurito de adulación al poderoso.

Y sube de punto la sorpresa ante semejante suposición, si se recuerda que no solo la Sociedad Geográfica de Colombia, sino también la Academia Nacional de Historia, y otras asociaciones similares, hicieron lo propio.

En efecto, el número 44 del *Boletín de Historia y Antigüedades*, año IV, Vol. IV, correspondiente a febrero de 1907, dirigido por Pedro M. Ibáñez, se consagró totalmente (págs. 449-511) a la transcripción de un amplio capítulo de *Reminiscencias*, que suscribió el célebre escritor D. José María Cordovez Moure, referente, en su totalidad, al general Rafael Reyes, presidente, entonces, de Colombia.

“Hoy escribimos —decía Cordovez— con la mira de satisfacer el vehemente anhelo que nos impulsa a contribuir a que sea conocido como al través del prisma que da vida y color a los objetos, el hombre que después de Dios se lo debe todo a sí mismo, en la persuasión de que prestamos servicio de no escaso valor a aquellos a quienes corresponda escribir la historia de los sucesos que se han verificado en Colombia durante los calamitosos tiempos que atravesamos...”. (Pág. 450).

Este número 44 del *Boletín de Historia y Antigüedades*, impreso en papel especial, satinado, ostenta, a toda página, el retrato del presidente Reyes y de su esposa, doña Sofía Angulo de Reyes, lo propio que los de sus hijas, doña Sofía Reyes de Valenzuela, doña Amalia Reyes de Holguín y doña Nina Reyes, y es una completa apología del jefe del estado, desde

su nacimiento hasta el 8 de marzo de 1904, día en el que el pontífice Pío X envió su retrato a Reyes, poco antes de posesionarse de la presidencia de la república, es decir, cuando aún no se había declarado oficialmente su elección.

Lo verdaderamente raro es también que este vasto capítulo de las *Reminiscencias* de Cordovez Moure, no figura en ninguna de las ediciones de las mismas, ni siquiera en la de Aguilar, de Madrid, que apareció en 1957 al cuidado de Elisa Mújica, en donde aparece, tomada del mismo *Boletín de Historia y Antigüedades* (Año I, N^o 1^o), una breve *Nota biográfica sobre el General Arjona*. ¿Cómo explicar que de una misma fuente, el órgano de la Academia Colombiana de Historia, se hubiese aprovechado la insignificante *Nota biográfica*, haciendo caso omiso de las interesantísimas *Reminiscencias* relacionadas con el ex-presidente Rafael Reyes Prieto?

Tenemos, pues, que tres ediciones diferentes, separadas por muchos años unas de otras, figuran como número primero del *Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia*: el rarísimo número extraordinario de 1907; el más raro todavía, pues nadie lo cita, de noviembre de 1924, y el relativamente más conocido, de junio de 1934, con el que se inauguró la *segunda época* de esta publicación.

Han ocurrido cosas singulares con este *boletín*. En las *informaciones* que acerca de esa magnífica revista publicó nuestro admirado colega, el Hermano Justo Ramón, figura como número 2 del Vol. VIII el que, como si fuese tal, así se publicó, en Edit. de Cromos, de Bogotá, en 1951.

En la *Advertencia al lector*, que encabeza el número referido, se lee: "Circunstancias numerosas impidieron la publicación de la entrega número 2, correspondiente al volumen VIII, en su momento exacto. Hoy sale a luz dicha entrega, bajo el cuidado de quienes tienen a su cargo, en el período administrativo de 1951 a 1952, la responsabilidad de la Sociedad Geográfica de Colombia. Con estas páginas queda cerrado el volumen VIII del boletín...".

Pero no hay tal cosa. El número 2 del Vol. VIII del *boletín* si se publicó "en su momento exacto", en todo caso, en diciembre de 1948, año en el que apareció también, en el mes de marzo, el número 1 de dicho volumen.

Se trata de uno de los números más voluminosos de la colección, con un total de 127 páginas de lectura, que abarcan, siguiendo el orden de paginación del número anterior, desde la pág. 129 a la 256. Se imprimió en Editorial Patria, de Bogotá, bajo la dirección de Jorge Alvarez Lleras, y la presidencia de Daniel Ortega Ricaurte, con el siguiente Contenido:

Notas de la Dirección.

La construcción del Canal Interoceánico por territorio colombiano. La Sociedad Geográfica y el programa para la enseñanza de la geografía en el bachillerato.

Teoría de la evolución de los Andes suramericanos, por Víctor Oppenheim.

El hombre magdalenense, por Enrique Pérez Arbeláez.

Introducción al programa de la enseñanza de la Geografía Aplicada de Colombia, por Ernesto Guhl.

Visión de la Sierra Tayrona, por Rafael Gómez Picón.

¿Dónde está el límite entre la población rural y urbana?, por Ernesto Guhl.

Anotaciones económico-sociales de carácter general, tomadas al levantar las investigaciones para la elaboración de la Geografía Económica de Cundinamarca, por Eduardo Acevedo L.

Antioquia, tierra del oro, por Fr. Von Schenk (Traducción al español por Ernesto Guhl).

El Instituto Internacional de la Hilea Amazónica. Su futuro, por Enrique Pérez Arbeláez.

Emigración guajira, por Milciades Chaves Ch.

Relación y plano del río Atrato, por el capitán de Ingenieros don Juan Jiménez Donoso, en el año de 1780.

Estudios sobre los términos Lago y Laguna, por Helí Moreno Otero.

Vianí, el municipio modelo, y su censo municipal, por Ernesto Guhl.

Ilustran diversos gráficos y fotografías este número 2 del Vol. VIII del *Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia*, no solo rarísimo, sino prácticamente considerado por ella como inexistente, ya que no lo toma en cuenta para nada en la selección de la revista, a tal punto que el otro número 2 del Vol. VIII, de 1951, sigue la paginación continuada del número 1 de marzo de 1948, a partir de la página 129. Además, algunos trabajos que vieron la luz en el repudiado número 2 de diciembre de 1948, fueron reproducidos en entregas ulteriores, inclusive en el número 2 de 1951.

De modo y manera, pues, que, dígase lo que se quiera, real y verdaderamente se publicaron dos números 2 del Vol. VIII del *Boletín de la Sociedad Geográfica de Colombia*, el de diciembre de 1948 —ejemplar rarísimo— y el de 1951.

Sospechamos que el primero de los números citados, el de diciembre del 48, fue totalmente retirado de la circulación, por razones que no se hicieron públicas. Sin embargo, el ejemplar que se nos había destinado, llegó oportunamente a nuestro poder, y lo recibimos sin imaginar que un día figuraría entre los ejemplares raros o curiosos de nuestra biblioteca particular.